

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 7 de Noviembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.592

Los obispos en el Senado

«El problema religioso—dicen los periódicos liberales—va á revestir en breve caracteres agudos»

¿Por qué? ¿Y no son acaso caracteres agudos, ó mejor dicho, agudísimos de ese problema, que no es problema, pues no hay en él ninguna incógnita que despejar; no son caracteres agudísimos, decimos, las pedreas, los insultos, los atropellos sistemáticos á la libertad de la Iglesia y al derecho de los católicos?

Sin duda, para los periódicos liberales nada de eso es agudo, ni grave. Lo que va á dar al problema ese carácter agudo que afectan temer, es la intervención de los prelados en la alta Cámara; es que los prelados levanten su voz venerable pidiendo respeto para la libertad de la Iglesia, respeto para el derecho de los católicos en cuanto católicos y en cuanto ciudadanos españoles.

¿Van á decir, acaso, tales periódicos que también eso es una imprudencia? ¿Van á decir que también es una provocación? Que los sectarios insulten, apaleen, apedreen á ciudadanos pacíficos, sin otro delito que el de cumplir sus deberes religiosos, ejercitando para ellos sus derechos constitucionales; que disuelvan tumultuariamente las procesiones y manifestaciones solemnes de la fe católica; que sitien á los fieles en el templo; que amenacen con prender fuego á las iglesias, como en Valencia é que empiecen á poner por obra su nefando propósito; que invadan el santuario, profanando lo más santo y digno de veneración que hay en la tierra; que intenten asesinar á indefensos sacerdotes, y que atruenen las poblaciones con blasfemias horribles... nada de eso es agudo, nada es imprudente, nada es provocativo...

Combates navales de la antigüedad

(Continuación)

Un choque poderoso conmovió todo el buque, los remeros que se alineaban ante el hortator se tambalearon y muchos cayeron al suelo.

El buque retrocedió un instante, pero pronto se lanzó adelante con fuerza irresistible. Penetrantes y agudos gritos de hombres embargados por el terror se levantaron por la proa sobresaliendo sobre el resonar de las trompetas y el estruendo del choque de los buques uno contra otro que crugían en cada colisión. Después baje sus pies, baje la quilla sintió algo que se revolvió en la sombra, bajo las aguas en desesperado é irresistible esfuerzo, algo que crugía, se rompía y que iba pesadamente á fondo. Los hombres que estaban al rededor de Ben-Hur se mi-

Todo eso son naturales expansiones del pueblo... Todo eso debe ser tolerado y hasta consentido como un síntoma de europeización.

Pero que los católicos respondan, que se apresten á defenderse, siquiera sea con las armas de la palabra; eso es insultar, eso es provocar, esa es la imprudencia misma.

Y, sobre todo, que vengan al Senado los venerables arzobispos y obispos á ejercitar sus prerrogativas constitucionales, á defender el rebaño que Dios ha puesto bajo su báculo de pastores, ¡ah!, esto no lo pueden tragar, y se revuelven furiosamente, y no aciertan á disimular el despecho que les produce.

¡Ah!... Después de todo tienen razón. Comprenden ellos que la intervención, puede decirse colectiva, del episcopado en los debates parlamentarios, da á este asunto una importancia extraordinaria, y lo coloca en su verdadero terreno.

Por lo pronto despeja todo equivoco, ó mejor dicho lo hace imposible. Ya no cabe vociferar que son intereses políticos los que resisten á los impíos, ni que por intereses políticos se mueven éstos.

Ya no cabe engañar á los bobos con que son los carlistas, ni los integristas, ni los neos los que se oponen á los planes de los sectarios, ni que estos planes van contra políticos disfrazados de católicos...

No; son los obispos de la Iglesia española los que hablan, esto es, es la Iglesia misma la que levanta su voz para pedir, no lo que le corresponde de derecho, no el patrimonio de autoridad que le legó su divino fundador, no lo que le pertenece en esta España que la Iglesia formó, é hizo la más grande y gloriosa de las naciones; sino las condiciones que le son indispensables para vivir, las condiciones que teórica y legalmente le reconocen sus mismos ad-

raban unos á otros con terror. Un grito de triunfo resonó sobre cubierta; el espelón de los romanos había vencido. Pero ¿quiénes eran los que el mar había tragado en su seno inmenso? ¿De qué lengua, de qué país venían?

Ninguna pausa, ningún reposo. La «Astrea» se lanzaba con más ímpetu hacia adelante. En este momento algunos marineros bajaron y sumergiendo las pelotas de algodón en el aceite, las arrojaban chorreantes á los camaradas que las recibían al vuelo en lo alto de la escala. El incendio debía agregarse ahora á los demás horrores del combate.

De pronto la galera se tumbó sobre una banda con tal fuerza que los remeros de la opuesta apenas pudieron conservar sus bancos.

Hubo un corto momento de ansiosa expectativa pero de nuevo el alegre y victorioso clamoreo de los romanos mezclado con los gritos de desesperación del enemigo anunció un nuevo ata-

versario en Constituciones y leyes que la Iglesia no contribuyó á establecer, sino que se promulgaron, no solo sin contar con la Iglesia, sino en su contra y en su daño.

Los obispos se colocan en la vanguardia, toman, por decirlo así, la representación y el mando directo é inmediato de todas las fuerzas católicas españolas, y unánimemente, solemnemente se adelantan á la línea de guerrillas, y allí despliegan el santo estandarte, diciendo: «Aquí no hay intereses políticos, aquí no se pretende hacer ninguna revolución en el estado, aquí acatamos respetuosamente los poderes constituidos, aquí comprendemos las circunstancias más malas que atravesamos; pero aquí vamos á reclamar con valor, con energía, con perseverancia, los derechos que vosotros mismos decís que nos corresponden y tenemos; aquí vamos á hacernos fuertes en las leyes, en las Constituciones, en los pactos internacionales que vosotros mismos habéis hecho. A ver si os atrevéis á desalojarnos de esta posición que no es precisamente la nuestra, sino la que vosotros nos habéis reconocido.»

El combate adquiere así, por una parte, una grandeza inenarrable; por otra, una precisión de términos que evita toda tergiversación y todo equivoco. Ya no hay fracciones, bandos, ni divisiones entre los católicos; ya no hay caudillaje seglar, ni obispos de leuita, ni clericales; son los únicos verdaderos obispos los que hablan, es el episcopado español, es la Iglesia.

El problema religioso no toma así caracteres agudos; lo que toma son caracteres solemnes. O mejor dicho, se coloca en su verdadero terreno.

(«El Universo».)

que afortunado.

Una nave enemiga cogida por los garfios de la gran grua que se balanceaba en la proa había sido sollevada en el aire volcada sobre una banda y echada á pique.

La gritería crecía por todas partes, á derecha, á izquierda, por delante, por detrás, en un clamer ensordecedor, inmenso. De vez en cuando se oía un crugido pavoroso seguido de cerca por desesperados gritos de terror que anunciaba que otros buques habían ido á pique y que sus tripulantes se ahogaban en el torbellino.

La muerte entre tanto se cebaba en uno y otro lado. De cuando en cuando bajaban por las escotillas á algún romano con todas sus armas, tifiendo el suelo con su sangre; y le dejaban tendido, expirante, á veces sobre el suelo.

A veces torbellinos de un humo denso cargado de vapores y del nauseabundo olor de carne humana que se carboniza, invadía el camarote convir-

Los héroes del cristianismo

Con motivo de la reciente inauguración en Sainte-Anne d'Evenos del monumento al Padre Dorgère, recuerda «La Figaro» el siguiente episodio relativo al cautiverio del sabio misionero en el Dahomey:

«Cierta día, Behanzin, el reyezuelo de Aboriey, hizo conducir á su presencia al Padre Dorgère. Compareció éste cargado de cadenas en el patio de Palacio, donde estaba todo dispuesto para un sacrificio humano.

En el centro del patio esperaba la muerte, dando muestras de la mayor impasibilidad un centenar de drhomeyanos. A una seña de Behanzin empezaron los verdugos su horrible tarea. Corría la sangre á torrentes y ya habían caído al suelo más de veinte cabezas, cuando, asombrado el rey de la tranquilidad del misionero, le preguntó qué sentía ante el espantoso sacrificio. El Padre Dorgère contestó firmemente:

—Si haces rodar esas cabezas con intento de que se apodere el miedo de mi alma, te engañas. Aunque me llegara la sangre al nivel del cuello, tu crueldad no me haría temblar lo más mínimo. Pierdes inutilmente el tiempo y la sangre de tu pueblo, porque los que sirven á Jesucristo no tienen miedo á la muerte.»

Esta energética contestación salvó al resto de la miserable turba destinada al sacrificio, é impresionó á Behanzin hasta el punto de ordenar la libertad del heroico misionero.

En el sarcófago del Padre Dorgère figuran las cadenas que llevó éste durante su cautiverio. Dichas cadenas y una modesta cruz de madera componían toda la fortuna del virtuoso sacerdote á cuya memoria dedican los católicos franceses el monumento de Sainte-Anne d'Evenos.

tiendo la luz de las linternas en opacas y amarillentas luces fúnebres á través de obscura niebla.

Ansioso de respirar un aire puro, de huir de aquella atmósfera irrespirable, Ben-Hur comprendió que pasaban á través de la nube de humo de un buque incendiado y que ardía sin duda con sus remeros atados en sus bancos.

La «Astrea» no cesaba de lanzarse aquí ó allá como un caballo de batalla. De repente sufrió un choque terrible y los remos todos de una banda se escaparon de un modo irresistible de las manos de los remeros y estos fueron derribados de sus bancos. Sobre cubierta, comenzó un furioso y pesado pisotear y el crugido poderoso de dos navíos aferrados á una y otra banda. Por la primera vez se perdió en el estruendo el fuerte martilleo del timbre del hortator. Los hombres caían al suelo en cada choque, mal seguros sobre sus piernas temblorosas por el mie-

(Continuará.)

El incendio de Filadelfia

Son verdaderamente horribles los detalles que se reciben del incendio de una fábrica de muebles en Filadelfia.

El incendio tuvo lugar a las 10 de la mañana del 25 Octubre, hora en que precisamente los 320 empleados y obreras de la casa se hallaban en sus puestos. El fuego partió de los sótanos, en que existía un considerable depósito de nafta y de bencina. Las llamas encontraron en los pozos del ascensor un auxiliar, cuyo tiro comunicó en cinco minutos el fuego a los nueve pisos ocupados por los talleres del establecimiento.

La mayor parte de los empleados y las obreras, trataron de buscar la salvación por las escaleras de seguridad fijadas en la fachada; pero los torrentes de llamas que brotaban por las ventanas del piso segundo no les dejaron otro recurso que arrojar a la calle.

Cuando los bomberos llegaron, la calle estaba sembrada de cadáveres. Una joven fué quemada viva a presencia de millares de espectadores. Bajaba por la escalera de salvamento cuando sus vestidos se engancharon en un garfio de hierro; como las llamas se aproximaban a ella, los espectadores la gritaban que se despojase de ellos, desgarrándolos; pero aturdida no hizo caso y pereció sin poder ser auxiliada. Otra joven cayó montada sobre un poste, el fuego hizo presa en sus ropas y murió igualmente abrasada.

No se conoce todavía el número exacto de víctimas, que algunos calculan en más de 60 muertes; no obstante, el director de la Seguridad pública no cree pasen de esta cifra.

NOTICIAS

El hambre continúa haciendo horriblos estragos en la India.

En las provincias de Kian-Si, Ahon-Ki y Kiang-Son se están registrando escenas desgarradoras.

En Potsdam se están celebrando grandes festejos con motivo de cumplirse ahora el XLIII aniversario del nacimiento de la emperatriz Victoria Augusta.

Parece que en la vecina república proyectase un empréstito de 300 millones de francos, quedando como garantía de su pago las anualidades correspondientes a la indemnización de la guerra china.

Se desmiente que el rey Leopoldo de Bélgica abrigue el proyecto que se le había atribuido de emprender un viaje a los Estados Unidos.

El que sí irá en breve a Norteamérica es el príncipe heredero de Alemania.

Comunican del Cabo de Buena Esperanza haberse publicado el reglamento relativo al establecimiento del estado de sitio en aquella colonia.

De él resulta que las leyes ordinarias continuarán en vigor, en lo posible, pero con las restricciones siguientes:

Se prohíbe penetrar en la colonia ó salir de ella por tierra ó por mar sin autorización.

Se prohíbe la circulación de los periódicos, de los folletos y de los libros que contengan artículos sediciosos.

Se prohíbe el comercio del contrabando de guerra.

Se prohíbe poseer armas de fuego, municiones ó explosivos sin autorización especial.

Las cartas y los telegramas se someterán a la previa censura.

Las autoridades civiles están encargadas de la ejecución de estas prescripciones.

La comisión de indemnizaciones por la guerra sudafricana ha anunciado que han sido diplomáticamente arregladas las reclamaciones de las potencias, excepto las de Francia y Holanda.

El total de las reclamaciones se fija en 69.550 libras de las cuales corresponden a España 150.

En Matto Grosso (Brasil) ha estallado una revolución formidable.

Un periódico inglés da por seguro que el zar visitará a Londres en Julio del año que viene.

Ha sido descubierto un complot contra la vida del sha de Persia, urdido por varios parientes suyos y altos personajes de la corte.

Ha sido disuelta de una manera inopinada la Dieta de Croacia.

Su presidente Gyongyevitch, después de la elección de los 45 miembros de la diputación croata que han de tomar asiento en la Cámara húngara, ha anunciado la disolución de la Dieta en virtud de un rescripto real.

Dícese que la causa de esta inopinada disolución es la campaña proyectada por las oposiciones unidas de monseñor Strossmayer y la fracción Stactchevitch en el asunto relativo a la nacionalidad del convento de San Escolamo, en Roma.

Las elecciones para la nueva Dieta se verificarán en plazo breve.

Acaba de morir en Atenas M. Thanassis, uno de los personajes más populares en Grecia.

El finado desempeñaba, desde hacía diez años, el cargo de adjunto del alcalde de Atenas, y el pueblo solo le designaba con el nombre de Barba-Thanassis, que quiere decir: el tío Thanassis.

El gobierno de San Petersburgo ha consentido que en Varsovia se erija un monumento al compositor polaco Chopin.

El bandido Musolino ha sido trasladado de Urbina a Reggio (Calabria), para la instrucción del proceso.

En Suecia, Noruega y Dinamarca son objeto de muchos comentarios las frecuentes demostraciones navales que Rusia hace en las costas de los tres Estados escandinavos.

TELEGRAMAS

Madrid 6.

Hoy celebrarán una reunión los militares que tienen asiento en el Senado, con objeto de cambiar impresiones acerca del proyecto del ministro de Hacienda relativo a la supresión de los derechos pasivos.

Parece que en dicha reunión habrá quien proponga el restablecimiento de los Montepíos, reintegrándose a estos de los fondos de que se incautó el Tesoro.

Además parece que domina el criterio de que los que entren al servicio del Estado desde Enero de 1902 podrán de-

jar un tanto por ciento prudencial de sus pagas con el fin de robustecer los fondos de los montepíos y adquirir derechos pasivos.

De este modo se satisfarían las aspiraciones de las clases militares.

Los acuerdos que se tomen en dicha reunión se pondrán en conocimiento de todos los militares, senadores ó diputados, poniéndose en inteligencia unos y otros para fijar la actitud que convenga adoptar en este asunto.

Ya no son solo los marinos los que están disgustados por la firmeza que demuestra en sus propósitos el señor duque de Veragua de establecer en aquel departamento la intervención civil.

Parece que tampoco la aceptan los militares.

«Nosotros hemos oído afirmar, dice un periódico a persona nada sospechosa, que el general Weyler, en uno de los últimos Consejos de ministros, dijo que, a su juicio, sería mal acogida por los marinos aquella medida.

En este Consejo respondió a la afirmación del ministro de la Guerra el señor Sagasta, asintiendo a lo manifestado por el señor marqués de Tenerife.

Mas entences el ministro de Marina mostrase mas aferrado a su idea.

Esa misma persona que esto nos ha referido, añade el aludido periódico, afirma que en sentir de varias personas el señor duque de Veragua adopta esta actitud como bandera para que su causa sea mas honrosa.»

Santander 5.—Esta tarde ha ido a bordo del trasatlántico «Alfonso XIII» el comandante de marina señor Ferrer, procediéndose a dar lectura a los contratos antiguos y nuevos de los empleados de la Compañía trasatlántica.

Se han firmado los contratos anuales propuestos por todo el personal de fonda y por la mitad de los tripulantes de máquinas y cubierta.

Se procedió al desembarcarque de 22 fogoneros y 18 marineros que no aceptaron el contrato.

Inmediatamente fueron sustituidos por los marinos que la Compañía tenía prevenidos en el «San Ignacio».

Gerona, 5.—Anoche se celebró con gran lucimiento la retreta cívica militar.

Figuraban en ella preciosas carrozas artísticamente adornadas é iluminadas con esplendor.

Al festival concurren más de mil personas y 5 bandas de música.

El general Ruiz revistó en la plaza a mil doscientos hombres de la fuerza del somatén.

Diéronse numerosos vivas al general y a las fuerzas indicadas.

Se ha celebrado en la iglesia de San Félix solemnes preces por el alma de los héroes de la guerra de la Independencia.

Asistieron las autoridades y numero se público.

El acto de colocar una corona en el monumento a los héroes de la Independencia ha resultado solemne, concurrendo todas las autoridades y mucho público, el regimiento de Asia y 1.200 hombres de los somatenes con la música de San Quintín.

Cartagena 5.—Sigue en el mismo estado la huelga de cargadores mineros. Estos insisten en sus pretensiones de

ganar once reales diarios con rebaja de dos horas de trabajo.

Pretenden asimismo que en verano se paguen los jornales al mismo precio que en invierno, cosa que hasta aquí no se verificaba.

Ha marchado un vapor sin poder cargar.

Hay otros doce fondeados en el puerto.

Los patronos no se muestran dispuestos a ceder.

La actitud de los huelguistas es pacífica.

El artículo que publica hoy «El Imparcial» está dedicado a comentarios del discurso pronunciado ayer por don Melquiades Alvares.

No ofrece dicho artículo gran novedad.

Conforme anunciamos ayer tarde presenció la familia real los ejercicios y escuelas que con arreglo al proyecto de táctica para infantería del comandante Burguete realizó en los alrededores de la Casa de Campo una compañía del regimiento del Rey mandada por el inventor.

La Reina fué allí en carruaje descubierto con la infanta María Teresa; el Rey vistiendo el uniforme de cadete de infantería acompañado del príncipe de Asturias, el duque de Calabria, el Capitán general de Madrid, etc.

La infanta Isabel guiaba un coche de la Real Casa llevando a su lado a la duquesa de Calabria.

Asistieron a presenciar los ejercicios gran número de jefes y oficiales de todas las armas y cuerpos del ejército.

Ayer se practicaron solamente ensayos de la táctica de campaña.

Dice un periódico que tiene la creencia de que en breve se practicarán pruebas de táctica de batallón, a las cuales asistirán, para apreciar como es debido el trascendental problema que se plantea, muchos mas generales, jefes y oficiales, especialmente de infantería, de los que ayer concurren.

La compañía del regimiento del Rey mandada por el autor del nuevo reglamento de táctica trabajó muy bien, revelando lo mismo los oficiales que la tropa, una instrucción sólida y una resistencia admirable.

SS. MM. felicitaron al comandante Burguete, al capitán de la compañía señor Tobadina y a los oficiales que mandaban las secciones.

París 5.

M. Delcasé ha recibido un telegrama del almirante Caillart, anunciándole haber ocupado la isla de Mitilene.

La agencia Nacional ha recibido un despacho fechado en Minos a las seis de la mañana, considerando que la escuadra francesa ha ocupado los tres principales puertos de la isla de Mitilene.

Por otros varios conductos se confirma la noticia.

Asegúrase que el Gobierno francés decidió apoderarse de alguno de los tres puertos de Smirna, Salónica ó Bayrent, a fin de cobrar por medio de sus aduanas los créditos en litigio.

Pero la ocupación de dichos puertos podrá ser perjudicial a algunas potencias para el mantenimiento de la situación política en Oriente, y por esto acordó ocupar solo la isla de Mitilene, con lo cual queda la escuadra en exce-

lente posición para ocupar Smirna ó Salónica si fuere necesario.

Mitilene es la antigua isla de Serbos, una de las mayores entre las situadas en la costa occidental del Asia Menor.

Esta isla es fertilísima y tiene varios puertos.

El puerto de Mitilene es frecuentado por 5.500 buques.

Cuando la escuadra del Mediterráneo salió para las maniobras, el almirante Maret recibió para entregar al almirante Caillaux, dos pliegos cerrados.

En el primer pliego se le ordenaba suspender las maniobras y tomar rumbo hacia el Sur.

En el segundo pliego se le comunicaba la misión que le estaba encomendada, con todas las instrucciones necesarias.

La división del almirante Caillaux debía navegar lejos de la costa para procurar que no la viesan los semáforos; evitar la línea de navegación ordinaria de los barcos y no pasar por el estrecho de Mesina ni por las bocas de Bonifacio.

Así ha podido llegar la escuadra francesa á Mitilene sin ser vista, ignorándose su viaje y el objetivo del mismo.

Entre los marinos se alaba la perfección con que se han llevado á cabo las instrucciones y el resultado de la expedición.

La prensa extranjera, y especialmente la inglesa, califica de admirable la concepción y el sigilo con que ha llegado la expedición á su destino.

Tolon.—La escuadra del Mediterráneo está realizando cargamento de proyectiles y demás municiones de guerra.

Telegrafan de Constantinopla, diciendo que el envío de tropas francesas empieza á causar gran inquietud en las esferas oficiales.

Los franceses residentes en Turquía aparentan ignorar la ocupación de Mitilene por la escuadra de su nación.

Añade el despacho que la disposición del Sultán en el asunto que se ventila con Francia es altamente conciliadora.

SÚPLICA

Nos escriben de Ciudadela que una sección de Ingenieros está practicando pruebas para establecer en el Cabo Bajoli, un servicio óptico el cual ha empezado ya á comunicarse con Capdepera (Mallorca).

Celebramos esta mejora en el servicio de esta isla, agradeciéndolo á la persona iniciadora, y si su voz pudiese llegar, como creemos, á las altas esferas gubernamentales, le recomendamos nuestro enfermizo cable telegráfico submarino que nos une con Mallorca, seguros de que le agradeceremos los menorquines tan meritoria obra en favor del servicio público.

NUESTROS VAPORES

Según noticias fidedignas, el sábado 9 del actual saldrá de Marsella directamente para este puerto el vapor correo «Isla de Menorca».

El «Nuevo Mahonés» al objeto de limpiar sus fondos, marchará desde este puerto al de Marsella el lunes próximo.

La comisión que dirige los trabajos electorales de la Coalición Administrativa para las próximas elecciones municipales, ha acordado la siguiente candidatura:

DISTRITO 1.º

D. Antonio Blanch y Papeleudi.

DISTRITO 2.º

D. Antonio Vinent y Victory.

D. Antonio J. Tuduri Monjo.

D. Pascual Hernandez.

DISTRITO 3.º

D. Pedro Tuduri Vidal.

DISTRITO 4.º

D. Martín Olives Andreu.

D. Antonio Pena Mascaró.

Siendo el domingo 17 del actual la festividad de San Estanislao de Koscka, que la congregación de jóvenes obsequia anualmente con algunos cultos, el próximo domingo día 10, dará principio en la iglesia del Carmen al novenario que los congregantes del ángelico Santo le dedican la semana anterior á su festividad.

En el vapor correo «Menorquin» ha llegado hoy á esta ciudad el Sr. Bugatto, representante de la compañía lírica que ha de actuar esta temporada en nuestro coliseo, y nos ha manifestado que por no haber todavía terminado los artistas sus contratos en el teatro de Gerona en que trabajan, no les ha sido posible trasladarse á esta ciudad en el vapor de hoy, y que podrán efectuarlo el jueves próximo.

Tampoco han venido los jefes y la sección de trabajadores mineros cuya llegada se esperaba hoy.

Con motivo de conmemorar el segundo aniversario de la fundación del «Centro Ciclista-Mahonés», los señores socios del mismo, se reunieron anoche en fraternal banquete, en el que se sirvió espléndido menú, durante el cual reinó el mayor orden y compostura, pronunciándose entusiastas brindis, resumiéndolos el Presidente Sr. Almirall ponderando las ventajas que se puede esperar de la Sociedad, terminando por agradecer á los allí reunidos, su asistencia, y encomendándoles continúen dispensando, como hasta aquí, su valiosa cooperación, con el fin de robustecer la unión y fraternidad al objeto de impulsar el desarrollo de la Sociedad por medio de nuevos actos de agradable atractivo.

El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica una circular resolviendo que las familias de los jefes y oficiales tengan derecho á pasaje por cuenta del Estado, disfrutando de este beneficio hasta fin de año los procedentes de Cuba, y hasta fines de Febrero de 1902, los procedentes de Filipinas.

D. Juan Malbertí y Rigo, ha presentado en el Gobierno de provincia una solicitud de registro de doce pertenencias de mineral de cobre con el título de «Teresa segunda» sitas en el paraje nombrado el predio *Rafalet* del término municipal de Mercadal, haciendo la siguiente emigración.

Punto de partida el centro de la era del predio *Rafalet*. A partir de él se medirán en dirección Este cincuenta metros, clavando la primera estaca; desde ésta y unas á continuación de otras se medirán las distancias siguientes: 100 metros al N.; 400 al O.; 300 al S.; 400 al E. y 200 al E.

Ayer recobraron su tranquilidad las familias de los armadores y tripulantes de la polacra goleta «San Francisco» antes «Prim» de Palma de Mallorca que se daba por perdida.

Después de quince días de capear temporales desde su salida de aquel puerto con cargamento de hierro para Barcelona en la mañana de ayer fondeó en dicho punto sin la menor novedad, de lo que nos alegramos.

El tiempo ha vuelto á su estado lluvioso.

Desde las doce de anoche hasta las doce de esta mañana no ha cesado de llover y soplar fuertes ráfagas de viento del E. que han hecoo se sintiera un frío bastante intenso.

Las corrientes han arrastrado al puerto bastante cantidad de tierra, por lo que el mar, además de estar agitado, presenta un color barroso y turbio.

En un colega de Barcelona vemos detallada la noticia de la estancia de doña Elvira de Borbon y del pintor Folchi en dicha ciudad.

En ella vemos lo siguiente:

«Llegaron á Barcelona, como decíamos, hará unas seis semanas. Venían de las Baleares, donde habían permanecido algunos días en la quinta que posee en La Puebla una conocida personalidad hoy residente en Barcelona.»

El vapor correo «Bolíver» desembarcó ayer en el puerto de Barcelona 630 cerdos cebados procedentes de Mallorca.

Por el ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto que se entiendan caducadas en 30 de septiembre último todas las gratificaciones que disfrutaban los catedráticos de Institutos de segunda enseñanza, por acumulación, desistiendo acreditarse á partir del día 1.º del actual, las que les correspondan con arreglo al art. 4.º del decreto de 17 de agosto último, por explicarse durante más de dieciocho horas á la semana, á cuyo efecto los directores de los respectivos establecimientos consignarán en nómina las partidas correspondientes, acompañando los justificantes oportunos y dando cuenta á la subsecretaría de los aumentos que por esta causa se consiguen cada mes.

Hemos tenido el gusto de ver un par de botas de las llamadas cazadoras, que han merecido elogios de cuantos inteligentes en el arte han tenido ocasión de examinarlas.

Empieza su mérito por el corte magistral, cuya combinación de líneas y conjunto de piezas con el enlace de seis hebillas que cierran la canilla, le prestan elegante y buen golpe de vista.

La hechura es de un mérito extraordinario.

Forman la planta doble suela sobrepuesta y unida por medio de doble perspunte corrido que aumenta la solidez del calzado y realza la que pudiéramos llamar belleza del trabajo, constituyendo todos estos detalles una labor esmerada y digna de ser expuesta en los grandes certámenes de la industria continental.

Dicha obra de arte estará esta noche expuesta en el escaparate de la zapatería La Elegancia, calle Nueva, que dirige nuestro amigo D. Antonio Orfila Fuster.

Hoy debe fondear en el puerto de Barcelona procedente del de Cádiz la corbeta de la marina de guerra griega «Amiral Miaoulis».

El Juez de marina de Menorca cita, llama y emplaza á Manuel Comercio Alejandro, para que dentro el plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado al objeto de declarar en la causa que se le sigue por robo á bordo del vapor dinamarcués Arno.

Prevision del tiempo

Para lo que resta de la primera quincena, los astrónomos dan las variaciones atmosféricas siguientes:

Días 7 al 9.—Buen tiempo y alguna llovizna y niebla en Levante.

Días 10 y 11.—Tiempo vario y nuboso, con vendavales y tendencia á lluvias chubascosas.

Días 12 al 15.—Chubascos y relampagueo en las provincias de Levante, con lluvias estacionales en el Cento y Aragón y acción refleja en Galicia. Después, tiempo borrascoso con frío al N. y nieblas y escarchas en lo general de las regiones.

Cotizacion oficial

Madrid 6.—41.	
4 por ciento interior.	72'20
Idem Exterior.	78'95
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'30
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	485'00
Comp. Arrend. Tabacos.	400'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	42'85 á 42'25
Londres á la vista.	35'82 á 35'78
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Telegramas

El Bien Público

Madrid 6.—La escuadra del almirante Caillard ocupa la isla Mytilene y tres puertos de Turquía.

Madrid 6.—Por el ministro de Marina se ha firmado el nombramiento de Capitán General del departamento de Cartagena, á favor del contralmirante Sr. Rocha, y vocales de la Junta consultiva al General Moltó y al contralmirante Pilon.

El ministro de Instrucción restablecido de su dolencia, ha podido abandonar el lecho.

Madrid 6.—En el mitin socialista verificado anoche los compañeros Morato y Quejido han expuesto el programa que llevarían al Ayuntamiento en el caso de ser enviados por el pueblo al municipio.

El compañero Iglesias ha encarecido y recomendado á los socialistas el ejercicio del sufragio.

La reunion se ha verificado con orden.

Madrid 7.—París.—Se ha dispuesto que el dragomán de la embajada francesa en Constantinopla, M. Ladoux, se embarque en el «Nonette» y vaya al encuentro de la escuadra del almirante Caillard, para que sirva á éste de intérprete con las autoridades turcas.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 7.—8 m. Barómetro 754'6; viento E. galeno; cerrazon; marejada; horizontes lluviosos.

CURIOSIDADES

Hace pocos días iba por las calles de París un dentista con su esposa, cuando un ladrón robó á ésta un portamonedas con 60 francos y echó á correr, sin que fuera posible darle alcance. El dentista se fijó en el ladrón y dijo á la mujer: «Donde quiera que vuelva á ver á ese hombre, lo reconoceré».

A los dos días entraba en casa del dentista el autor del robo pidiendo que aquél le limpiara la dentadura, á lo cual accedió. Comenzó la operación el dentista aplicando al ladrón que le permitiera hacer el molde de la dentadura, para lo cual le rellenó de yeso la boca. Cuando se secó el yeso y su dureza impedía cerrar la boca al operado, el dentista le recordó el robo y le invitó á que fuera con él á la inspección de policía.

El ladrón, asustado y con la boca abierta, no tuvo mas remedio que seguir al dentista hasta la inspección, donde por escrito se declaró autor del robo y prometió devolver los 60 francos.

Hechas estas declaraciones, el dentista cogió un martillo y un cincel y con ellos rompió el molde de yeso de la boca, dejando en libertad y tranquilo al infortunado ratero.

El periodista parisien Mr. Jorge Prade, ocupando, en union del ingeniero Krieger, un automóvil, accionado por la electricidad y construido y dirigido por el mismo Krieger, acaba de recorrer la distancia mayor salvada hasta ahora por un vehículo eléctrico, sin renovar la carga de sus acumuladores.

Salieron los viajeros de París á las dos de la madrugada y á las siete y media de la tarde llegaron á Chatellevault, después de haber cubierto, sin detenerse una sola vez, la distancia verdaderamente fenomenal de 307 kilómetros en diez y siete horas y media.

El «record» precedente, establecido por el automovilista Garcin, fué tan solo de 262 kilómetros.

La proeza realizada por Prade y Krieger ha producido en el mundo del «sport» enorme sensación, y constituye para la tracción eléctrica un verdadero triunfo.

El general Tilley, gobernador de un grupo de islas que forma parte del archipiélago de Samoa, acaba de ser sometido á un Consejo de Guerra, por el mas vulgar y degradante de los motivos imaginables.

El general fué hallado y recogido en la vía pública, borracho como un pellejo, por una patrulla de soldados que vigilaba la población siguiendo sus instrucciones.

Como quiera que el escándalo fué público, no ha sido posible echar tierra sobre el asunto, y por eso Su Honor se verá precisado á sentarse en el banquillo de los acusados.

Creemos inútil consignar que tan original autoridad fué destituida previamente por el cable.

Parece ser que además del hecho «de autos», pesan sobre la conciencia del bizarro general algunos actos de bandolerismo.

Pasajeros llegados esta tarde de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquina»:

DE BARCELONA

D. Jacinto Llompart; un Sr. Oficial de Artillería; Francisco Olives; Pedro Areñas; Jaime Mascaró; Antonio Casasa; José Boggato; Josefa Juliá; Wenceslao Cugat; Antonio Riudavets; Domingo Estrada; José Hernandez; Jaime Macián; Pedro Gofalons; Antonio Orfila, esposa é hijo; Pablo Borrás; un individuo de tropa; Felipe Lopez; Angel Martínez; José Grifoll; Josefa Casali; Francisco Gonzalez; Marcos Tiroga; Fermín Arboles; Domingo Lopez; Consuelo Lázaro; Pelegrina Redondo; Rafael Fuxá; Teresa Jorge; M. Sasaguera, y Juana Ginart.—Total 33

DE ALCUDIA

D. Jaime Font; Miguel Juanico; Mateo Truyol; Manuela Moreno; Beltrán Deafos; Juan Deafos; Antonio Voquers; un individuo de tropa; José Aguiló; Gabriel Vardull; Damián Andreu; Juan Moneada, señora é hijo; María Ribas y dos hermanos; Pablo Roca; Juan Fortuay, esposa é hija; María Pons é hija; Manuel Roza; Juan Pons; Eduardo Crespo, y Francisca Coll.—Total, 27.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Florencio obispo, Amaranto y Aquiles.

Santo de mañana.—Stos. Severino, Severo, Victorino y compañeros mártires.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Dolores en Santa María.

Imp. de M. Parpal

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

EL ANTI-FERMO cura radicalmente los males del ESTÓMAGO. EL ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas: NEUROSTENIA, REGLAS DIFÍCILES Ó NULAS, RESTREÑIMIENTOS, MALAS DIGESTIONES, INAPETENCIA, DEBILIDAD GENERAL, IMPOTENCIA ETC.

ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio enérgico para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA D LA SANGRE del SISTEMA NERVIOSO y del ESTÓMAGO.

Por crónicos é intensos que sean vuestros padecimientos, no desconfiéis de vuestra curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis *robustez, energía y salud completa*, preservándoos de las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que se halla de venta en las farmacias y droguerías bien surtidas.

Depósito general en España: Grau y C., Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

En Menorca: Droguería de Valls y Pons.—Mahon.

SUBASTA

A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta, la casa número 12 de la calle de las Moreras de esta ciudad con puertas accesorias núms. 7 y 9 en la calle de San Alberto, no admitiéndose postura inferior á 13.000 pesetas en que ha sido justipreciada.

Dicha subasta tendrá lugar el día 10 de Noviembre á las once de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, (Rosario 18) donde están de manifiesto las condiciones de la misma. —5—6

IMPERMEABLES GARANTIZADOS NEPTUNO

Clases y precios sin competencia.

Representante en Menorca:

D. JUAN T. VIDAL

Moreras 10.—MAHON.

3—8

NODRIZA

Se desea una. En esta imprenta informarán.

3—3

Vaselina químicamente pura del doctor GREUS

En elegantes cajas metálicas á 20 y 50 céntimos

De absoluta pureza y finura, suaviza y aterciopela la piel, cura su aspereza, terquedad y picazon, y evita el herpetismo que tanto molesta; y afea además si ataca las manos ó la cara.

Incolora, inodora y neutra, permite usar con ella en el tocado de la piel el color y el olor que más agrade.

¡Desconfiad de las perfumadas! Ocultan el olor de petróleo que es su mancha de origen.

Se elabora y expende al por mayor y menor en el laboratorio químico-farmacéutico del Dr. Greus, calle de Peris y Valero (antes de la Paz), letra N, Valencia, y en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la de su preparador Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, Valencia.

DEPOSITARIO EN MENORCA, VALLS Y PONS
DROGUERÍA MAHONESA, MAHON

12-15

La mejor purga

Sales gaseoso-purgantes, antibiliosas, tónicas y depurativas

DEL DOCTOR GREUS

Este producto, ya muy conocido, y que se emplea con gran éxito, es, por sus magníficas condiciones especiales, el purgante más excelente de los empleados hasta el día, y es también el más económico, pues una purga vale un real, y caja de seis cinco reales. Se dan prospectos que detallan sus virtudes y condiciones. Pidanse.

Se encuentra en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la farmacia y laboratorio del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (Paz), N, Valencia.

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias